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調查揭近半現焦慮傾向「迷網」反墮惡性循環
學生上網減壓 易患抑鬱

一間公關顧問公司，去年7月至12月根據澳洲一間心理
學院的情緒病量度表設計問卷，訪問近1,500名年齡

介乎12歲至17歲的香港中學生。經評估及分析後發現，
33%受訪中學生有不同程度抑鬱症傾向，47%人有焦慮症
傾向，當中焦慮程度達「非常嚴重」的受訪者更高達
11%。

日上網8小時 44%人抑鬱
調查進一步發現，受訪學生每日的上網時數，與他們患

抑鬱症的風險成正比。其中每日上網8小時至10小時的受
訪者，44%人有抑鬱症傾向，58%有焦慮症傾向，而每日
上網時數多於10小時的受訪者，46%人患焦慮症，有關人
數比例均高於每日上網少於7小時的受訪學生。
現時就讀中七的羅同學，身邊曾有朋友因會考壓力過重

而患上抑鬱症，最終自殺身亡。他坦言，應考期間壓力沉
重，時常焦慮，以及經常失眠和發噩夢，「但一直覺得自
己是一時情緒波動，並無求助醫生或專業人士」，他又表
示，學校並無提供與抑鬱症相關的輔導服務。
城市大學應用社會科學系副教授謝永齡表示，香港各階

層人士的競爭激烈，壓力由小學開始已存在，社交活動能
減低壓力，但學生通常不會自覺有抑鬱或焦慮症傾向，當
心情欠佳時，部分人選擇上網逃避現實，依靠虛擬世界尋
找寄托，這是上網時數與患情緒病風險成正比的原因之
一，但上網無助解決問題，反而會加重情緒問題，形成惡
性循環。

若情緒低落 應尋求協助
中文大學消化疾病研究所教授胡志遠表示，現時普通身

體檢查未包括情緒病，而學生發現情緒問題之後亦無法向
學校尋求協助。他促請政府加強公眾教育，學生及市民發
現情緒持續低落、體重急升或驟降、食慾不振、失眠等問
題時，應盡早向醫生及專業人士尋求協助，他又呼籲社會
關注情緒病問題。

香港文匯報訊（記者 曹晨）香港學生學業壓力

沉重，情緒病問題普遍。一項調查發現，33%受

訪中學生有抑鬱症傾向，47%人更有焦慮症傾

向。調查更發現，每日上網時數與患情緒病風險

成正比，每日上網8至10小時的受訪學生，患抑

鬱和焦慮症的比例分別高達44%和58%，高於每

日上網7小時或以下受訪者。學者指出，香港學生

競爭大、壓力重，部分有情緒問題的學生，選擇

上網逃避現實，加重病情，呼籲政府加強公眾教

育，學生發現情緒問題時應及早求診。

香港文匯報訊（記者文森）兒童發展
配對基金轄下的「目標儲蓄計劃」迄今
累積5,000多個基層家庭參與，參與率僅
及目標的38%。兒童發展配對基金副主
席蔡元雲解釋，參與家庭未達標的原因
是，協助參與家庭儲蓄及為參與兒童訂
立個人發展目標的「友師」數量不足，
基金擬與大學合作，招募大學生成為
「友師」，解決問題。

兒童發展配對基金於2009年成立，推
出「目標儲蓄計劃」，讓10歲至16歲來
自基層家庭的兒童參與，其家庭每月需
要儲蓄200元，同時參與的商界也會向
有關家庭提供200元贊助，若在為期2年
的期限內，每月儲蓄達標，港府會提供
3,000元獎勵。累積的儲蓄將會供參與兒

童達成個人發展目標。

「友師」不足致參與率低
蔡元雲昨日在電台訪問中透露，目前

有5,000多個家庭參與「目標儲蓄計
劃」，與13,000個家庭參與的目標存有落
差，主要原因是參與的「友師」不足。
基金正與部分大學商討，擬招募大學生
參與計劃，再由大學老師督導5名大學
生，協助參與兒童達成儲蓄目標及發展
目標，以解決「友師」不足的問題。
他表示，已就基金未來發展向當局提

供建議，並希望基金未來成為政府的恆
常項目。他又有信心新一屆政府會關注
兒童問題，寄望新政府深化和改良現有
計劃。

香港文匯報訊（記者 李彤）社交網站愈
趨普及，以配合智能手機的發展，不少港人
時刻埋首更新網上個人資料，但保障個人私
隱的意識薄弱。調查發現，近70%受訪者不
擔心個人照片被轉載。個人資料私隱專員蔣
任宏指出，數碼資訊普及，手機及網絡的應
用大幅增加，惟市民並無切實採取措施保障
私隱，以免個人資料透過數碼媒體洩漏。

近70%學生不怕「玉照」被轉載
為期1星期的「私隱關注運動2012」昨日

開展，期間將會舉辦多項活動，重點活動是

「保障私隱學生大使」計劃，通過學習及實
踐過程，讓年青人思考保障個人資料的重要
性，繼而在校園內舉辦不同活動，向同學宣
揚保護個人資料私隱的意識。該計劃今年有
超過2,000名來自42間中學的學生參加，參與
人數較去年大增逾2倍。
學生大使會以不同形式向同學宣揚私隱意

識，保良局姚連生中學便使用社交網站進行
問卷調查，訪問239名該校學生，發現90%
受訪者曾經或現在仍使用facebook等社交網
站，60%人更是每日使用社交網站，近70%
人不擔心個人照片被他人轉載上網。當發現

有個人資料被盜用時，僅30%人會停用社交
網站。
蔣任宏於「私隱關注運動2012」開展儀式

中指出，數碼資訊普及，如手機及網絡的應
用大幅增加，市民對私隱保障的關注度雖然
有所提高，惟不少人未有付諸實行及正確掌
握保障私隱的方法。而今年的「私隱關注運
動2012」已踏入第六屆，並以「在線與離線
私隱 同樣重要」為口號，鼓勵年輕人上網
時要與在真實世界一樣保護個人資料，特別
是使用社交網站時，不應隨便披露自己及朋
友的個人資料。

港 聞 拼 盤

「目標儲蓄」擬招大學生任「友師」

香港文匯報訊（記者　李淑貞）香港
的鐵路基建如火如荼地展開工程，港鐵
為保障工人及其家庭，推出《建造工人
人壽保障計劃》，為受僱期間不幸身故
工人的遺屬提供20萬元的定額經濟支
援。合資格的工人，受聘期間，不論身
亡原因、地點，即使是放假外遊期間意
外身故，也受計劃保障；但當工人在非
港鐵工程項目中因工業意外身亡，則不
包括在該人壽計劃保障範圍內。
參加該人壽保障計劃的工人須持有有

效的建造業工人註冊證；身故時未滿65
歲；受僱於港鐵工程項目之承包商或次
承包商，並出任非主管職位（例如：焊
接工人、搭棚工人、裝配工人等）；以
及於身故前30天內，為港鐵指定工程項
目工作不少於8天。

望吸年輕人入建造業
港鐵公司工程總監周大滄稱，雖然沙

中線尚未動工，但港鐵迄今已有90多個
地盤正在施工，聘用5,800名建築工人，
預計沙中線動工後，將有超過100個地

盤施工，涉及15,000名工人。他希望，
透過此計劃加強對建造業工人的保障，
吸納更多年輕人加入建造業，同時冀透
過計劃吸引已轉行的建築工人回流，以
迎合香港基建發展的需要。
他又指出，建造工人屬4級高危行

業，人壽保險的保費較高，大部分工人
難以負擔。港鐵作為香港建造業的最大
僱主，有責任保障工人利益，遂率先推
出該計劃，預算最高峰時，該計劃的支
出約600萬元。

港鐵為工人買壽險 放假外遊照包

香港文匯報訊（記者文森）元朗大棠
荔枝山莊被指霸佔官地18年，清拆違規
建築的期限昨日屆滿。地政總署表示，
元朗地政處昨晨到山莊視察，發現仍有
違規建築物未被清拆，決定安排承辦商
今天開始清拆有關建築物。行動預計約
於一星期內完成。
地政總署表示，元朗大棠荔枝山莊17

項構築物佔用大欖郊野公園內的「未批
租」土地(俗稱政府土地)，署方早前飭
令佔用人於昨日或之前停止佔用有關政
府土地。元朗地政處昨日視察後發現，
山莊已自行清拆其中11個違規構築物；
但仍有構築物未被清拆，包括橫跨私人
土地及政府土地的辦公室、1個繩網設

施、3個動物鐵籠及於政府土地上的一
道吊橋。

當局將檢控及追討清拆費
元朗地政處將安排承辦商今天開始清

拆餘下構築物，行動預計約於一星期內
完成。
另外，地政處正就有關個案，包括檢

控及追討清拆費用等事宜諮詢法律意
見。
至於涉及郊野公園以外政府土地上的

構築物，元朗地政處飭令佔用人於下月
19日前停止佔用有關政府土地。若於限
期後有關構築物仍未清拆，地政處會採
取清拆行動。

荔枝山莊違規建築今清拆

房協主席：「置安心」如期推

市民上社交網 不懂保障私隱

香港文匯報訊（記者 文森）房協主席楊家聲表示，青衣的「置
安心」計劃不會因政府換屆而「流產」，將會如期進行，今年底開
始招租。楊家聲之後被記者多次追問其他項目是否繼續推行時，沒
有正面回應，只表示，需要時間跟政府重新檢視細節，但相信7月
政府換屆前，無可能制訂計劃的細節，有需要與兩屆政府再商討。

不會因政府換屆而「流產」
楊家聲昨日出席一個公開活動時表示，「置安心」計劃青衣項目

早已與政府達成共識，因此並不存在計劃因政府換屆而「流產」，
「若7月之前，我們開始招租，基本上是沒有可能的（流產），因為
現時仍有很多工程進行中，地盤如常開工，我看不到因為政府轉
屆，青祿街的置安心計劃會不實行的可能」。他又表示，「我們與
政府的協議是一個項目接一個項目檢討的，所以我所講的是青衣的
項目」。
被多次追問其他項目之後是否繼續推行，他沒有正面回應，只稱

仍有部分細節需要與下屆政府商討，「怎樣也好，置安心推出後，
再看看社會的反應，以及巿民認為這個計劃是否值得推廣，不會出
現一些如報章所說計劃會流產」。

房會用節能燈 屋 年省3300萬

食品專家李廣林丁母憂
香港文匯報訊 已故食品界元老李

通明先生之夫人，港九罐頭洋酒伙食
行商會副理事長李廣林慈母李黃蘇女
太夫人於4月18日晚，在眾子孫陪伴下
與世長辭，遺體移送香港殯儀館，於
昨晚舉行公祭，今早8時舉行安所儀
式。

李太夫人具江南女子之特質，秀外
慧中，性情溫婉謙和，一生人少有疾
言厲色，相稔者莫不譽為賢妻良母，
其少年時愛閱讀古文詩詞，在家中恆
向兒孫解讀四書、論語。李太夫人一
生勤勞自持，相夫教子，堪為典範。

■羅同學表示，港生考試壓力大，自己

曾出現考前焦慮，更有朋友因患上抑鬱

症而自殺。 香港文匯報記者曹晨 攝

■中大教授胡志遠表示，患有情緒問題的病人會於虛擬世界尋求

寄托，從而產生依賴，加重病情。 香港文匯報記者曹晨 攝

■港鐵公司工程總監周大滄稱，港鐵將

推出《建造工人人壽保障計劃》。

香港文匯報記者李淑貞 攝

■個人資料私隱專員蔣任宏指，使用社交網

站時，不應隨便披露自己及朋友的個人資

料。 香港文匯報記者李彤 攝

■個人資料私隱專員公署邀得藝進同學會合作，公演有關私隱保障的舞台劇。

香港文匯報記者李彤 攝

■青衣的「置安心」計劃將會如期進行。 資料圖片

■房會將在142個屋 裝100萬支電子燈具。 資料圖片

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）為節約能源，房委會斥
資近2.6億元，將142個屋 的傳統燈具，改以效能較佳的
電子燈具，每年總共可節省逾3,300萬度電，即年省約3,300
萬元電費，同時減少逾2.3萬公噸碳排放，相當於100萬棵5
米高樹的碳吸收量。

142屋 裝100萬電子燈具
房屋署物業管理總經理何永業估計，配備電子鎮流器

的燈具，較配備傳統電磁鎮流器的燈具，節省約30%電
力。
房委會計劃在未來3年半內，在142個屋 安裝約100萬支

電子燈具，預計每年節省3,300萬度電，以每度電電費1元
計算，房委會每年可節省約3,300萬元電費，同時可減少逾
2.3萬公噸碳排放，相當於種植100萬棵5米高的樹。工程分
為2期進行，第1期工程涉及50個屋 ，約安裝26萬支燈
具，整項工程預計2015年9月完成。


